

en el templo, y entre el del principio de su persecucion. Y este intervalo será de treinta dias, si se supone el año de solos trescientos y sesenta dias, ó si cada uno de estos quarenta y dos meses solo consta de treinta dias; y este en efecto es el modo regular con que cuentan los Profetas. Y como luego debe seguirse la terrible persecucion del Anti-Christo, y este monstruo de iniquidad empleará todos los medios y furias posibles para forzar á todo el mundo á que adore su pretendida divinidad; el Todopoderoso enviará y prevendrá con un aviso y advertencia muy particular y eficaz á los hombres, para que se cautelen contra la seduccion.

## Cap. XIV.

6. *Et vidi angelum volan-* Y ví otro An-  
*tem per medium cæ-* gel volando por me-  
*lum habentem Evan-* dio del cielo, que  
*gelium æternum, ut* tenia el Evangelio  
*evangelizaret seden-* eterno, para anun-  
*tibus super terram et* ciarlo á los que mo-  
*super omnem gentem,* ran sobre la tierra,  
*et tribum, et linguam* y á toda nacion y  
*et populum,* y á toda nacion y

7. *Dicens magna voce: Timete Do-* Diciendo en  
 alta voz: Temed al  
 Señor, y dadle hon-  
 onorem, quia venit  
 hora judicii ejus, et  
 adorare eum, qui fe-  
 cit cælum et terram,  
 mare et fontes aqua-  
 rum.

rum. Diciendo en alta voz: Temed al Señor, y dadle honorem, quia venit hora judicii ejus, et adorare eum, qui fecit cælum et terram, mare et fontes aquarum.

El Angel que San Juan ve aquí volando por medio del cielo, puede representar á Enoch y á sus cooperadores los Pastores de la Iglesia, que predicán con el mayor fervor, primero en Jerusalem, y despues en todas las otras naciones, el Evangelio eterno ó la alianza que debe du-

rar eternamente (1); esto es, la ley eterna, fundada sobre la misma naturaleza, que prohíbe dar á las criaturas honores divinos, como que son un derecho incommunicable del Sér supremo. Dirán los dichos Predicadores: No temais á este hombre insolente, *temed al Señor, y dadle gloria*: No adoreis á este embustero que os engaña, jactándose de tener el poder de mandar al cielo y á la tierra, al mar y á las fuentes de las aguas, *adorad á aquel que es el que ha variado el cielo y la tierra, la mar y las fuentes de las aguas*, y que tiene potestad de hacer todo lo que le place. Darán peso, y una eficacia particular á estas exhortaciones por la razon que aquí se indica: *porque la hora de su juicio es ya llegada*, porque el tiempo va á venir bien pronto; esto es, de aquí á tres años y medio: tiempo prefixado para que el juicio ó el castigo de Dios cayga sobre este hombre de pecado; *estabijo de perdicion*.

Viendo el Anti-Christo que una gran multitud particularmente de Judíos reusan darle los honores divinos; procurará al principio ganarlos por la via de la persuasión; sirviéndose para este efecto con mucha ventaja del poder, que como queda dicho *le tiene dado el Dragon* de hacer

Y despues en todas las naciones  
 Evangelio eterno de la 5.ª v. V. 1799  
 (1) Isai. XXIV. v. 5.  
 Tom. II.

prodigios y milagros falsos. Y así hará ver un gran número de maravillas y obras extraordinarias por obra del demonio. *Este impío*, dice San Pablo, *debe venir acompañado del poder de Satanás, con toda suerte de milagros, de señales, y de falsos prodigios* (1). La apariencia deslumbradora de estos prodigios hará titubear la fé de muchos, y los seducirá hasta á hacer que adoren á esta fantasma de Dios, como nos lo previene nuestro Salvador quando dice: *Se levantarán falsos Christos y falsos Profetas, que harán grandes prodigios y cosas espantosas, hasta seducir si fuese posible, á los mismos escogidos* (2). Pero Jesu-Christo, cuya providencia jamas abandona á su Iglesia, interpondrá su divino poder para confundir el del demonio y el del Anti-Christo. Dará á sus Predicadores Christianos, particularmente á Enoch y Elías un poder extraordinario para hacer milagros; y como antiguamente envió á Moisés y á Aaron para disputar contra Faraon y contra sus Magos, y librar á los Israelitas de su cautiverio, del mismo modo Elías y Enoch seran los dos principales enviados, que Jesu-Christo opondrá al Anti-Christo su enemigo, y de quienes se ser-

(1) II. ad Thesal. II. v. 9.

(2) Math. XXIV. v. 24.

virá para preservar de su seducción á los escogidos. Y así como los Magos de Egipto con todos sus encantos y prestigios quedaron confundidos por la superioridad de los verdaderos milagros de Moyses y de Aaon; del mismo modo los prodigios del Anti-Christo quedarán eclipsados y confundidos con el mayor número y verdadera superioridad de los milagros de Elías y de Enoch, y yo daré, dice Jesu-Christo, á mis dos Testigos, y profetizarán vestidos de saco por espacio de mil doscientos sesenta dias... Y si alguno quiere dañarles, saldrá de su boca un fuego que devorará á sus enemigos. Y si alguno quiere hacerles mal, es preciso que sea muerto de esta manera. Tendrán poder para cerrar el cielo, á fin de que no llueva durante el tiempo que profetizarán, y poder para convertir las aguas en sangre, y herir la tierra con toda suerte de plagas siempre que quieran (1). Queda dicho ya quales han de ser los milagros de estos dos testigos. En consecuencia de este texto, dice San Ephren, que „Dios en su misericordia enviará á „Elías y á Enoch, que exhortarán públicamente á los pueblos á que no crean al „Anti-Christo” (2). Y San Ambrosio, „que

(1) Apoc. XI. v. 3. 5. y 6. *Ms. T. Br. II (1)*

(2) Ephr. Serm. de Anti-Chr. *Ms. X. d. 18. M. (2)*

„Enoch y Elías estan destinados para ser „los dos Apóstoles de los ultimos tiempos; porque deben ser enviados antes „de la ultima venida de Jesu-Christo para preparar al pueblo de Dios, exhortando á todas las Iglesias á que resistan al „Anti-Christo (1).” San Gregorio el Grande dice del mismo modo, que „Elías y „Enoch se dexarán ver en el teatro del „mundo para contrarrestar al Anti-Christo (2).” Quando las dos Potencias, la de Dios y la del demonio lleguen á chocar entre sí, es preciso que esta ultima ceda y desaparezca. De donde se sigue, que solamente serán seducidos aquellos que voluntariamente cierran los ojos á la brillante luz de la evidencia; y he aquí, como nos dice San Pablo: que la venida (del Anti-Christo), que es segun la operacion de Satanás, será acompañada de toda suerte de milagros, de señales, y de falsos prodigios, y con todas las ilusiones que puedan precipitar á la iniquidad á aquellos que perecerán; porque no han recibido ni amado la verdad para ser salvos. Por eso Dios les enviará una seducción tan eficaz, que creerán á la mentira, para que todos los que no han creído á la verdad, y han consentido á la iniquidad,

(1) In 1. ad Corinth.

(2) In lib. Job. cap. 36.

sean condenados (1).

Viendo el Anti-Christo sus mas extraordinarios prodigios confundidos con la evidencia y resplandor de los milagros de Elías y de Enoch, y echando de ver, que la mayor parte de los Christianos no quieren reconocer su pretendida divinidad; monta en cólera, é instigado del espíritu infernal que le domina, exágera con orgullo la preeminencia que tiene sobre todos los hombres, que ha habido antes de él, la grandeza de su Imperio, la multitud de sus tropas, y su autoridad sobre todos los seres y sobre todas las obras de la naturaleza; y lleva tan adelante su temeridad, que cree que su poder es superior al de Dios, como parece que lo indica San Juan en lo que continua diciendo:

(1) Ad Thesal. II. 9. 10. y 11.

## CAPITULO XIII.

*Et datum est ei os loquens magna et blasphemias.* Y le fué dada boca, que hablaba grandes cosas y blasphemias.

Vemos que San Pablo llama al Anti-Christo *hombre de pecado, hijo de perdicion, que se opone y se ensalza sobre todo lo que se llama Dios, ó es adorado* (2). Daniel lo pinta poco mas ó menos de la misma manera: y este pequeño cuerno, dice, *tenia ojos como ojos de hombre, y una boca que decia grandes cosas* (3). Ya hemos observado que el Anti-Christo está simbolizado en el pequeño cuerno, que el Profeta dice, *tenia ojos, como ojos de hombre, y una boca que decia grandes cosas*. Los ojos de hombre y la boca indican un hombre, un individuo, que dice cosas grandes, como San Juan nos dice. Daniel continua dibujándonos su retrato: *él se imaginará que podrá mudar los tiempos y las leyes* (4): se persuadirá que tiene bastante poder para alte-

(1) El texto Griego dice: *Que se jactaba locamente, y blasfemaba.*

(2) Ad Thesal. II. v. 3. y 4.

(3) Dan. VII. v. 8.

(4) Dan. VII. v. 25.

rar el curso de los tiempos y las estaciones del año, y para hacer de la noche día, y de la Primavera Estío &c. Pretenderá *mudar las leyes* de la naturaleza, que dan movimiento al Sol, á la Luna y demás Planetas; querrá mudar el tiempo del nacimiento, y del ocaso del Sol; hacer madurar las mieses en el Invierno, esterilizar la tierra en el Estío, mandar á las nubes que lluevan, ó que no lluevan segun su antojo: y en fin se jactará de tener poder para trastornar todo el órden del universo; y quizá se empeñará en hacer alguna de estas cosas, y parecerá que efectivamente sale con ella con la ayuda del demonio.

5.... *Et data est ei potestas facere* (1) 5.... Y le fué dada facultad de hacer *quadráginta* cerlo quarenta y *duos* dos meses.

El Todopoderoso da licencia á la Bestia ó al Anti-Christo de hacer lo que se le antoje, por espacio de *quarenta y dos meses*, ó tres años y medio; ó como dice el texto Griego: *le fué dado poder para hacer la guerra por espacio de quarenta y dos meses*, y efectivamente se resuelve á ha-

(1) El Griego dice: *potestas facere bellum*, poder para hacer la guerra.

cerla con la mayor violencia, y la mas furiosa crueldad.

6. *Et aperuit os suum in blasphemias ad Deum, blasphema- re nomen ejus, et tabernaculum ejus, et eos qui in caelo habitant.* 6. Y abrió su boca en blasfemias contra Dios, para blasfemar su nombre y su tabernaculo, y aquellos que moran en el cielo.

En este versículo nos hace San Juan una viva pintura de la desenfrenada arrogancia, y de la impiedad sin exemplo del Anti-Christo. Hinchado con el fatal veneno del orgullo, que el demonio ha infundido en su corazon, y enfurecido contra los Christianos á quienes no ha podido seducir con todos sus artificios y falsos milagros; insulta al mismo cielo, vomitando *blasfemias contra Dios*; y como otro Lucifer se rebela y *blasfema contra él. Blasfema su nombre*, esto es, la santa Religion, que manda se dé adoracion á solo el Sér supremo: *blasfema su tabernaculo*, esto es, contra el cielo, que es el trono de Dios, y contra su Iglesia sobre la tierra: *Blasfema á los que habitan en el cielo*, esto es, contra los Angeles y los Santos. De este modo este monstruo de iniquidad semejante á las olas furiosas

del mar, que parece que amenazan inundar á toda la tierra, se enfurece contra Dios, y contra todo lo que es Santo. Damiel con una sola pincelada hace poco mas ó menos el mismo retrato: y dirá cosas grandes contra el Altísimo (1). Parece que este blasfemo ha bebido todo el veneno y todo el espíritu de la impiedad de las edades precedentes (2). En la quarta Copa oímos blasfemias contra el nombre de Dios; y en la quinta blasfemias contra el Dios del Cielo. El Anti-Christo vomita estas dos especies de blasfemias, y añade todavía otras nuevas.

San Juan en su primera Epístola nos da algunos exemplos particulares de la osadía y temeridad de este impío, y de su enemiga contra Jesu-Christo. Negará que Jesus sea el Christo ó el Mesías, y se empeñará en destruir la creencia de la Santísima Trinidad. ¿Quién es mentiroso (ó segun el texto Griego, quien es el mentiroso) sino el que niega que Jesus sea el Christo (3)? Este es Anti-Christo (segun el Griego el Anti-Christo) que niega al Padre y al Hijo. Negará que el hijo de Dios ha tomado carne humana. Todo espíritu

(1) Dan. VII. v. 25.

(2) Apoc. XVI. 9.

(3) I. Joann. c. II. v. 22.

que divide á Jesu-Christo (segun el Griego que no confiesa que Jesu-Christo ha venido en carne) no es de Dios, y este es Anti-Christo (segun el texto griego, este es el espíritu del Anti-Christo) de quien habeis oido decir que habia de venir algun dia; y está ya en el mundo (1). El Apóstol dice que el Anti-Christo, de quien han oido decir que vendrá algun dia, está ya en el mundo; esto es, que en el mundo hay ya hombres que siembran esta doctrina impía en órden á Jesu-Christo, como lo hará el mismo Anti-Christo en su tiempo. Tales eran en tiempo de San Juan los Simoniacos y los Cerinthianos. Tambien San Pablo nos da una idea suficiente del carácter del Anti-Christo, llamándole: El hombre de pecado, que se sienta en el templo de Dios, y se dexa ver allí con ostentación y quiere ser tenido por Dios... (este impío), cuya venida es segun la operacion de Satanás &c. (2). En los mismos terminos han hablado de él los Padres antiguos. „Satanás, dice San Gerónimo, se apoderará enteramente del Anti-Christo (3).” San Crisóstomo dice: „que el Anti-Christo será un hombre que tendrá todo el

(1) Ibid. c. IV. v. 3.

(2) Thes. II.

(3) Hyer. in Dan. c. 7.

„poder del Demonio.” San Ireneo se extiende mucho en la descripción de su carácter (1). Prosigue San Juan :

7. *Et datum est illi bellum facere cum Sanctis, et vincere illos.* 7. Y le fué dado que hiciese guerra á los Santos, y que los venciese.

Se da licencia al Anti-Christo para perseguir á los Santos ó á los buenos Christianos, y para vencerlos; esto es, hacerlos morir en medio de los tormentos mas crueles. Vamos á ver como se vale de esta licencia.

7...*Et data est illi potestas in omnem tribum, et populum, et linguam, et gentem.* 7...Y le fué dado poder sobre toda tribu, y pueblo y lengua y nacion.

Extenderá su poder ó su dominio sobre todas las naciones y sobre todos los pueblos. Monarca ya de una gran parte de los Reynos de la tierra, desde que se declaró por Anti-Christo; va ahora á sojuzgar todo lo restante, y llegar así á ser el dueño y tirano del gene-

(1) Iren. lib. V. advers. hæc. 23.

ro humano, igualmente que perseguidor de la religion hasta en las extremidades del mundo. Aquí observaremos que la verdadera razon porque San Juan en este texto como en otros de su Apocalipsi se sirve de estos quatro terminos, *Tribu, Pueblo, Lengua y Nacion*, parece ser para indicarnos las quatro grandes divisiones ó partes de la tierra, la Europa, la Asia, la Africa y la América; siendo probable que con la palabra *Pueblo* quiere significar la Europa; con la de *Nacion* la Asia; con la de *Lengua* la Africa; y con la de *Tribu* la América: y el mismo orden en que coloca estas quatro palabras, quizá nos señala el curso progresivo de las conquistas del Anti-Christo.

8. *Et adorabunt eam omnes, qui inhabitant terram, quorum non sunt scripta nomina in libro vite Agni, qui occisus est ab origine mundi.* 8. Y la adoraron todos los que moran en la tierra: aquellos, cuyos nombres no están escritos en el libro de la vida del Cordero, que fué muerto desde el principio del mundo.

(1) El texto Griego dice: *Et adorabunt eum.* Le adorarán.

La apostasía de los hombres, según nuestro Profeta, es tan general, que exceptuando aquellos, cuyos nombres están escritos en el Libro de la vida del Cordero, que ha sido sacrificado desde la creación del mundo, (en los decretos de Dios); esto es, exceptuando los predestinados; todos los demás se rinden á la persecucion del Anti-Christo, se sujetan al yugo de su tiranía, y le adoran como Dios. Y aunque todo lo que acabamos de decir del carácter, del poder y de las empresas del Anti-Christo, parezca sin duda cosa de mucho horror y espanto para todo el genero humano; sin embargo nos dice San Juan, que á pesar de su enorme poder, este hombre de pecado, este hijo de perdicion, como si no tuviese bastante poder por si mismo, para hacer todo el mal que lesugerirá su malignidad diabólica, tomará por asociado un hombre tan perverso como él, el qual hará las veces de su principal Ministro y primer Teniente General en la serie de sus empresas.

II. *Et vidi aliam Bestiam ascendentem de terra, et habebat cornua duo similia Agni, et loquebatur sicut draco.*

II. Y ví otra Bestia que subia de la tierra, y tenia dos cuernos semejantes á los del Cordero, y hablaba como el dragon.

La primera Bestia pareció á San Juan levantarse de la mar; porque era figura de un grande Imperio ó de un grande Emperador; esto es, del Anti-Christo. Por eso esta segunda Bestia que se levanta de la tierra, denota un hombre particular, nacido en la clase ordinaria de los hombres. Tenia dos cuernos semejantes á los del Cordero. Los cuernos son emblema de la fuerza y del poder, y estos dos cuernos significan el poder de seducir con su eloqüencia, y el de hacer falsos milagros, como los hará este hombre. Estos poderes se asemejan, pero solo en apariencia, á los que tiene por esencia y naturaleza el verdadero Cordero, que es Jesu-Christo. Los milagros de este hombre nuevo, ó de esta segunda Bestia no son mas que imposturas y obras hechas por intervencion del demonio; y sus discursos, aunque eloqüentes y persuasivos, en el fondo no son mas que artificio, hipocresía y embustes; porque él habla como el dragon ó como el demonio que engañó á Eva. Este hombre es el falso Profeta como le llama San Juan (en el Cap. XIX. v. 20, y en otros lugares) que está á las órdenes del Anti-Christo, y es su Agente principal, y que como él recibe del demonio todo su poder. He aquí como habla de él San Ireneo: "San Juan en su Apocalipsi hablando del criado

del Anti-Christo, á quien llama el falso Profeta, dice: *el hablaba como el dragon, y exercia el poder de la primera Bestia en presencia suya, (1)* como se advierte en el versículo siguiente.

12. *Et potestatem prioris Bestie omnem faciebat in conspectu ejus: et fecit terram et habitantes in ea, adorare Bestiam primam, cuius curata est plaga mortis.* 12. Y exercia todo el poder de la primera Bestia en su presencia; é hizo que la tierra y sus moradores adorasen á la primera Bestia, cuya herida mortal fué curada.

Este falso Profeta para acreditarse mas con su amo, hará en su presencia los mismos prodigios que el Anti-Christo puede hacer por sí mismo; y así vendrá á lograr que todos los que habitan la tierra, adoren á la primera Bestia, cuya llaga mortal habia sido curada; esto es, al Anti-Christo que habia sido herido mortalmente, y despues fué curado. Quizá tambien esta expresion hizo que la tierra adorase á la primera Bestia, puede significar que el falso Profeta con sus encantos haga que algunas criaturas inanimadas, como los

(1) Iren. advers. her. Lib. V. cap. 28.

árboles, y otras cosas semejantes den una especie de adoracion y culto al Anti-Christo.

13. *Et fecit magna magna, ut etiam ignem faceret de cœlo descendere in terram in conspectu hominum.* 13. E hizo grandes maravillas, de manera que aun fuego hacia descender del Cielo á la Tierra á vista de los hombres.

He aquí hasta donde se extenderá el poder del falso Profeta; hasta á hacer, con ayuda del diablo, bajar fuego del Cielo. «Lo que leemos en el libro de Job, dice San Ambrosio, que el demonio hará caer fuego del Cielo por permission de Dios, lo hará tambien en los últimos dias por medio de sus Ministros el Anti-Christo y sus secuaces.» Aquí parece que el falso Profeta quiere imitar los milagros de Enoch y de Elías; pero los milagros de estos dos testigos sobrepujarán y prevalecerán por su multitud, por su grandeza y por su evidencia, y servirán de medio para preservar de la seduccion á los hombres de buena voluntad; y al mismo tiempo serán ocasion de mayor obstinacion á aquellos que, como dice San Pablo, no han recibido el amor de la verdad para ser salvos. Porque

14. *Et seduxit habitantes in terrâ, propter signa, quæ data sunt illi facere in conspectu Bestiæ, dicens habitatoribus in terrâ, ut faciant imaginem Bestiæ (1), quæ habet plagam gladii, et vixit.*

14. Y engañó á los moradores de la tierra con los prodigios que se le permitieron hacer delante de la Bestia, diciendo á los moradores de la tierra que hagan la imagen de la Bestia, que tiene la herida de la espada y vivió.

En los que habitan sobre la tierra parece que deben entenderse aquellos que voluntariamente cierran los ojos á la luz de la verdad; y estos son los que el falso Profeta seduce con los prodigios que se le permite hacer delante de la Bestia, logrando hacer que levanten una estatua ó imagen al Anti-Christo, y que la adoren. Da un nuevo grado de fuerza y de aparato á sus prodigios extraordinarios, asegurando formalmente que es preciso que su Amo sea un verdadero Dios, supuesto que despues de haber sido herido mortalmente de un golpe de espada, sin embargo está todavía vivo, y sin ningun

(1) El texto Griego dice: Quæ habuit plagam Que tuvo la herida.

menoscabo en su salud. Pero este embustero no puede llegar á persuadir que la curacion ó restablecimiento de su Amo sea completo; porque se dice en el texto que *la Bestia que está todavía viva*, tiene la herida hecha por la espada; esto es, la cicatriz ó señal de la llaga que queda despues de curada; prueba que el que ha hecho la curacion no ha podido hacerla perfecta y completa. Esto concuerda con lo que queda notado en la pag. 246.

15. *Et datum est illi ut daret spiritum imagini Bestiæ, et ut loquatur imago Bestiæ: et faciat, ut quicumque non adoraverint imaginem Bestiæ, occidantur.*

15. Y le fué dado que comunicára espíritu de vida á la Bestia, y que habile la figura de la Bestia, y que haga que sean muertos todos aquellos, que no adoraren la figura de la Bestia.

El falso Profeta por permission de Dios tendrá tambien poder para dar una apariencia de vida á la imagen ó á la estatua del Anti-Christo, de suerte que hablará, ó por mejor decir el diablo hablará por su boca, y dirá oraculos, como muchas veces sucedia antiguamente en tiempo del paganismo. He aquí uno de los oraculos que dirá: *qualquiera que no adore la imágen de la Bestia, ó del Anti-*